



町長からのメッセージ

75 町長の議会だより

議会の成り立つ条件は

「……そもそも、わが国の地方自治は代議制によって形成されています。自治体の日々の運営を住民が直接行うのではなく、住民が選んだ代表の手によって行う仕組みである。これが成り立つための条件は、選んだ住民が選ばれた代表を信頼し、尊敬していることにある。であればこそ、その代表が決めた事柄に住民はおおむね同意し、従うことができるのである。もし信頼がなければ、代議制が成り立つ条件は基底部分で欠けている。」

これは、鳥取県知事を2期勤められ、現在は慶應大学で教鞭をとるかたわら、地方制度調査会の副会長などの要職にある片山義博氏が今年の1月10日付けの静岡新聞朝刊に書かれた『地方議会の在り方』の一部を紹介するものです。まさにわが国の議会のあり方を端

て、特別委員会の最終報告の取り扱いについては、「会議規則にのっている形ではなく質疑が終わった後、終了する……」(12月5日議会運営委員会議事録1頁)と決定されていました。

開会の当日、私は、吉田町議会会議規則に従つて最終報告を表決に付していただきたいとお願ひしました。

私の挨拶の後、議会運営委員会が開かれましたが、「表決に付さない」、「すなわち、「議決しない」と改めて決定されました。その議会運営委員会における議員のやりと意見に反対する議員さんが一生懸命に議決しないようにする意見を取り上げてみましょう。その中から、お二人の議員の極めつきの発言を取り上げてみましょう。まず、八木宣和議員は表決に付するというものの解釈なんですが、

「表決に付さなければならぬではないんじやないですかね。……」要するに、「表決に付する」と書いてあるが、「表決に付さなければならぬ」とは書いてないから表決に付さなくてよいのだと言っています。次いで、増田議員は議会の議決で設置された特別委員会に付託された検査権限に対しても、「(付託されて)いないと解釈します。」と言っています。増田議員は、以前議会事務局長をされた方ですが、どうなつているのでしょうか。

また、特別委員会の委員長であつた藤田議員は最終報告の取り扱いについて、「……12月5日に最終報告を行つたわけでござりますが、それに対する質疑などは一切なく、反対討論もございませんでしたので、私の認識の中では、これはお認めいただいたというようになります。藤田議員は、不思議なことに終始一貫して「最終報告を議決して議会の意思としてくれ」とは言つていません。

この決議文は、何度読んでも何を言いたいのか全く理解できない意味不明のものであり、問題の部分は次のようになっています。「平成14年度に取得した中山三星建材(株)工場跡地は、……未利用地で町の懸案事項となつていて。このため、議会においては、この問題について事務検査と監査請求を発動し、それぞれ事務検査報告と監査結果の報告を受けました。われわれは、これらの報告を真摯に受けとめ、反省すべきは謙虚に反省し、……」

「事務報告」とは特別委員会の最終報告のことですが、最終報告は跡地の購入について「問題がある」、監査報告は「問題がない」と全く正反対の結論を下しているにもかかわらず、この二つの対立する報告の結果を「真摯(真面目)」に受け止め反省すべきは反省し」と述べています。「誰か、二つの相反する報告の結果をどのように受けとめ、何をすべきであるのか」賛成議員以外には理解できない内容になっています。

この謎解きの糸口が意見交換会で見つかりました。まず、増田議員・八木栄議員・八木宣和議員・勝山議員は「最終報告は特別委員会の意見に過ぎず、自分たちは違

的に言い表しています。

議員の歳費は何の対価か

私は、1月29日に行われた議会と当局の意見交換会(永田議員以外は出席)の席上、「議員が歳費を受け取る対価は、①議案などに対する右か左か、賛成か反対かをして右か左か、賛成か反対かをはつきり意思表示すること、②右か左か、賛成か反対か、意思表示をした理由を述べること、③有権者から求められたら、自分の行った意思表示とその理由を説明すること——ではないですか」と発言させていただきました。

身も蓋もない発言ですが、私があえてそこまで踏みこんで発言した理由は、議会が町民の皆さんに対して中山三星建材(株)工場跡地の買収について議会としての明確な意思表示をせず、ウヤムヤな幕引きを図ろうとしていると思ったからです。今回の議会と当局の意見交換会は、当局の側から議長にお

地の買収に関して事務検査を行つた議会の特別委員会が出た最終報告を議会の意思とするか否かにあります。最終報告は、「中山三星建材(株)工場跡地買収について」意見として「行政財産を取得する要件を満たしていかつた。」と結論付けました。この意見は、当時の執行部が「やつてはいけないことを行つてしまつた」と言つているのです。

議会が議決して設置した特別委員会の報告の取り扱いについて、議会は議決、すなわち、「議会の意思とするか否か」を採決することになりました。議員必携によれば、委員会終了後の処置として「(-)委員会報告書の提出、委員会に付託された事件の審査(調査)が終了すれば、その結果を記載した委員会報告書の提出」が終了すれば、その結果を記載した委員会報告書の提出

問題は、中山三星建材(株)工場跡地の買収に関する事務検査を行つた議会の特別委員会が出た最終報告を議会の意思とするか否かにあります。最終報告は、「中山三星建材(株)工場跡地買収について」意見として「行政財産を取得する要件を満たしていかつた。」と結論付けました。この意見は、当時の執行部が「やつてはいけないことを行つてしまつた」と言つているのです。

長は、前条の質疑が終わつたときは討論に付し、その終結の後、表決に付する」と委員会の報告の取り扱いを定めています。

吉田町議会会議規則にも、誰にも分かるように規定されています。第73条は、委員会報告書として「委員会は、事件の審査又は調査を終わったときは、報告書を作り、議長に提出しなければならない」、第41条は、委員長報告等に対する質疑として「議員は、委員長及び少數意見を報告をした者に対し、質疑をすることができる。……」、第42条は、討論及び表决として「議員が議決して設置した特別委員会の報告の取り扱いについて、議会は議決、すなわち、「議会の意思とするか否か」を採決することになつています。議員必携によれば、委員会終了後の処置として「(-)委員会報告書の提出、委員会に付託された事件の審査(調査)が終了すれば、その結果を記載した委員会報告書の提出」が終了すれば、その結果を記載した委員会報告書の提出

議会はどのように取り扱ったのか

昨年の12月議会定例会は12月5日に開催されました。その前日に開かれた議会運営委員会においては、議会はどのように取り扱つたのか

の意見だ」と明言されました。次いで、藤田議員・枝村議員は「最終報告のとおりである」と断言されました。ということは、跡地の購入に対して、問題があると結論付けた藤田議員・枝村議員は、問題がないとほのめかした増田議員・八木栄議員・八木宣和議員・勝山議員と野合をしたことになります。

藤田議員は、意見交換会の翌日の自らのブログに「最終報告は議会で認めたか」と題して、「議会内で最終報告を行い、質疑なく終わつた。私は認めていたいたと認識している。」と述べていますが、最終報告は議決されてもおらず、まして自らが発議した決議に名を連ねた少なくとも4人の議員はあなたの最終報告を認めないと公言しています。認識違いも甚だしいのではないか。

当局は、議決に従つて行政運営を行わなければなりませんが、再び当局は、暗中模索に追い込まれました。

なお、この日の懇談会の中で、八木宣和議員、勝山議員、以外の議員は、「監査委員に利害を調整する権限はない」ことを明言され、一筋の光明を見いだすことはできました。



意見交換会で見えたものは